

Año... Ptas. 4,50
Semestre... 2,50
Trimestre... 1,50

Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados a precios económicos.

TIERRA SORIANA

DIRECTOR

José Sáenz

a quien se dirigirá toda la correspondencia.

Redacción y Administración: Collado, 9. Soria.

Periódico trisemanal independiente

Franqueo concertado

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Martes 21 de Diciembre de 1909

NUM. 465

Valentín Zapatero. -- Bilbao.

Almacenes de garbanzos mexicanos y del país. Importación directa del mexicano. Almacenes Generales para Depósito de Mercancías. Locales amplios y bien acondicionados para la buena conservación de mercancías...

Valentín Zapatero. -- Bilbao. Notas: Los depositantes de mercaderías en mis Almacenes quedarán exentos del pago de derechos por impuesto de Consumos.

Tierra Soriana

Periódico independiente. SE PUBLICA TRES VECES POR SEMANA. Precio de suscripción: 4 pesetas al año. Con regalo de un almanaque: 4,50.

La Junta de Defensa

Nos anunció, hace ya bastantes días, el Sr. D. Mariano Granados, el envío de unas cuartillas en las que había de tratar algo relacionado con la Junta de Defensa provincial.

Hemos esperado hasta hoy, y esperearemos unos días más, a emitir nuestro juicio sincero respecto a los resultados de aquel movimiento de resurgimiento provincial.

No significa esto emplazamiento de ningún género, para el cual careceríamos de autoridad y de representación; nuestras palabras no tienen más alcance que el de un nuevo compás de espera ante lo que creemos, por nuestra parte, actitud de obligada cortesía.

Pero como TIERRA SORIANA figura entre los periódicos adheridos a los nobles y levantados fines expuestos en el patriótico programa de la repetida Junta de Defensa, quiere, desde hoy, explicar públicamente el alcance de esa adhesión que es sincera y completa para todo cuanto pueda redundar en beneficio de nuestro país.

No obstante esto, recabamos nuestra libre facultad de obrar en toda acción propia; y mejor aún, el derecho a juzgar de las cosas y de los actos relacionados con la labor de esa Junta sin prejuicios de ninguna clase, pero con una sinceridad que juzgamos es ya necesaria para colocar la verdad en su lugar.

La Junta de Defensa ha sido vejada, atacada, escarnecida, objeto de falsas imputaciones y de injustas calificativos, y por sarcasmo de las palabras, ha quedado sin defensa de toda diatriba y de todo juicio exagerado.

Son perfectamente lícitos el ataque y la crítica de toda acción particular y colectiva; pero en lo manifestado respecto a esa Junta que, a decir verdad, no ha pasado de su estado embrionario,

se ha rebasado muchas veces el límite. Y es hora ya de poner las cosas en claro. Entre lo serio y lo ridículo no hay más que un paso y ese paso si no se ha dado, quizá falte muy poco.

Nos abstendremos de más comentarios por hoy, porque ya hemos dicho que esperamos a que el Directorio hable. Después hablaremos nosotros y diremos honradamente lo que sentimos.

Conste, en tanto, que nuestra adhesión en lo sucesivo dependerá de la marcha misma de los acontecimientos. Porque continuar adheridos a algo que se halla hace tiempo estacionado, sin manifestación alguna de vida, es como patrocinar la inactividad y el silencio.

Y aquí no hay más que dos caminos, ú la manifestación vigorosa, fuerte, de nueva vida, ó la confesión de que puede con más reducidos y nuevos patrocinadores un programa juzgado por todos como salvador, ó retirarse francamente por las razones que cada uno tenga en justificación de su actitud.

Tedo, menos, continuar en esa pasividad é indiferencia que ha determinado un estado agónico en lo que para triunfar necesitaba y necesita de muy grandes energías y decisión puesta al servicio de voluntades firmísimas, capaces de luchar por mucho tiempo.

AMANECE DE LUZ

En su camarín de grana nos saluda la mañana que viste de encaje y tul. Envidioso de ella, el cielo ciñe el suave terciopelo de un manto color azul.

Los pintados pajarillos ríman sus trinos sencillos en la copa de un nogal; sus voces, que hablan al alma, tienen en la dulce calma arpegios de madrigal.

Cantando, los labradores dan principio a sus labores, y es en sus manos la hoz, cual relámpago de plata que en el trigal se retrata, lo corta y sigue veloz.

La cristalina corriente salta juguetonamente, como queriendo imitar la alegría de las olas, que entonan sus barcarolas entre el fragor de la mar.

El aura dice a las flores su serenata de amores y las besa con pasión. La fuente modela un salto y, al caer desde lo alto, entona grata canción.

Ríe el sol, y se diría que, con su fresca alegría, reprende mi seriedad.

Ríe tú también, poeta. La vida es una coqueta que ama la felicidad. DIEGO QUIJÉZ. Jaca.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor-corresponsal) Comentarios del día

Diciembre 19-1909.

Los periódicos, no todos, pero algunos, insistían la posibilidad de que el señor Moret lleve a cabo una modificación en el gabinete que preside. Con efecto, todos los indicios y todas las trazas, corroboran el aserto de aquellos periódicos.

Vamos decididamente a una modificación, no sabemos si muy grande ó muy chica, aunque todas las posibilidades de conocimiento que del asunto tenemos, nos inclinan a creer que la modificación será pequeña y sin que altere lo más mínimo la significación del gobierno que el señor Moret preside. Decimos más todavía. El señor Moret trata cuidadosamente de hacer este remiendo en una forma tal, que apenas tenga la gente que darse cuenta del mismo.

Lo que sucede es, que la variación ministerial, ó mucho nos equivocamos, no se hará en seguida; es decir, que aunque vamos a ella directamente, hay en la jornada un descanso, ó un alto, impuesto por las fiestas que se acercan.

Por consiguiente cabe pensar que hasta primeros de año no habrá modificación en el gobierno; y adelantaremos de pasada que esta se reducirá a volver al Sr. Martínez del Campo con toda la solemnidad y ceremonial y honores que el caso está pidiendo, a la Presidencia del Supremo Tribunal, a darle la alternativa en Gobernación al Sr. Alba y a proveer la cartera de Instrucción, en el supuesto de que sea el Sr. Barroso el sucesor del Sr. Martínez del Campo en el ministerio de Gracia y Justicia.

Pero todo esto ocurrirá, si el horóscopo no falla, en Enero, a partir del cual, empezará a montarse la máquina electoral que, como ha sucedido otras veces, no funcionará a gusto de todos.

Algún lector incrédulo preguntará: ¿No habíamos convenido en que no hacía las elecciones el Sr. Moret? La respuesta la encontrará el lector en lo que dijimos en la última correspondencia nuestra, al asegurarse que la mayor ó menor vida del Gobierno, y consiguientemente el que haga, ó no las elecciones, depende del aviso que demuestra en el obrar el Sr. Moret, del sino ó fortuna que le acompañe en la solución de algunas graves cuestiones, que no tienen nada absolutamente que ver con las disensiones y disgustos que las oposiciones atribuyen a significados liberales, pues tienen su origen en cosas más elevadas y fundamentales que las livianas querrelas del personal.

Madrid, 20.

El señor Besada ha visitado esta mañana al señor Gasset.

No sabemos el alcance político que pueda tener la entrevista de ambos prohombres. Y lo que nos ocurre a nosotros, bien podemos decir que ocurre a muchísima gente; solo que este desconocimiento del diálogo entre ambos prohombres, ex villaverdistas, no ha de ser obstáculo para que cuántos sienten la obsesión de Maura, sueñan con Maura y ven a Maura hasta en la sopa, exploten la entrevista, viendo en ella el origen de una conjura contra el hombre de la implacable hostilidad. Oh, que filtro infernal nos ha dado ese hombre!

Este continue pensar y decir de Maura sería pueril, si no acusara una evidente debilidad en los adversarios de Maura. Porque únicamente los individuos débiles son los que sufren estas preocupaciones ó estímulos, por lo general, bajo el temor de tal género de pesadillas. Si se trata, seriamente, de excluir a Maura de la política, no nos parece una razón de fuerza ni un buen argumento el que se viene esgrimiendo a pretexto de la implacable hostilidad. Este frase, como otras muchas que se hicieron célebres é hicieron célebres a algunos políticos españoles tienen un valor muy relativo; y, esta da Maura, como otras que fueron más sonadas, no tienen en sí otro alcance que el que les dá el momento político en que son dichas. Después, pierden el interés que solo les prestaba la actualidad y, a lo sumo, son eficaces para molestar, con su recuerdo, a

quienes las pronunciaron. Es así como González Brabo, gobernante, condenó en ocasiones frases terribles de González Brabo, periodista.

Pero prescindiendo de otras consideraciones, quienes a lo sumo tendrían que ver con el cuento tártaro de la implacable hostilidad son los amigos de Maura. Los enemigos ¿por qué? Sería ser más papistas que el papa y (francamente) el enojo, la mala voluntad que pueda inspirar Maura le infligirán bien escaso daño mientras sigan, como ahora, teniendo por única ó por suprema expresión aquel enojo y aquella mala voluntad, cuanto va y viene con la sobadísima frase de la implacable hostilidad. Pero ¿es que de verdad se sigue tratando en serio lo de la implacable hostilidad?

Hacemos la pregunta con algún fundamento, porque, digan lo que quieran los termómetros, en confianza, vamos a decirle al lector que ni el mismo Maura cree a estas horas en la tan famosa y pregonada hostilidad. ¡Que no cree...! ¡vamos!

Información

Provincias

Barcelona.—En el vapor Alfonso XII han llegado los batallones de cazadores de Barcelona, Alba de Tormes, y parte del de Reus.

La travesía ha sido feliz y los repatriados vienen muy contentos y sanos. Se les sirvió a bordo un rancho extraordinario por cuenta de la Compañía Trasatlántica. Daban sobre cubierta muchos vivas.

En el muelle, hallábase, a la llegada de las tropas, el capitán general Sr. Weyler, los gobernadores civil y militar, muchas otras autoridades y Comisiones y numeroso, público y la Junta de señoritas organizadora de la Navidad del soldado, que entregaron a los repatriados ramos de laurel. Seguidamente comenzó el desembarco.

Los soldados fueron después obsequiados con un regalo de Navidad y los oficiales con un lunch, en que el general Weyler les felicitó por el valor y bizarría demostrado en la campaña. Contestó el jefe de las fuerzas expedicionarias con palabras de agradecimiento, y de amor a España y a Cataluña.

Al pasar las tropas por las calles han sido objeto de nutridísimas ovaciones. Las gentes daban entusiastas vivas al Ejército, y de los balcones han sido arrojadas muchas flores.

En el restaurant Price, se ha celebrado un banquete al que asistieron todos los coroneles de los cuerpos de esta guarnición. Fueron pronunciados expresivos brindis.

Valencia.—Se ha celebrado en el Ayuntamiento el primer acto de homenaje al exministro D. Amalio Jimeno, consistente en la entrega de un pergamino nombrándole hijo predilecto de Valencia.

El Alcalde pronunció un discurso encomiástico al que contestó elocuentemente el festejado, ofreciéndose a seguir trabajando en pró de Valencia. El acto resultó muy solemne.

Sanlúcar de Barrameda.—Se hacen todos los preparativos necesarios para la cacería a que asistirá D. Alfonso el día 26 del actual, en el coto de «Doña Ana» del opulento propietario Sr. Garvey.

Cádiz.—Hay fuerte temporal. Los barcos de pesca vuelven de arribada al puerto. Continúan las lluvias, aunque la tormenta ha pasado.

El Rey ha aceptado la presidencia honoraria de la Academia Hispano-Americana, de la que es secretario el cónsul de Guatemala en esta capital, y presidente efectivo el alcalde.

El acto de la Inauguración será solemnísimos; se celebrará en los salones de la Diputación y tomarán parte en él los Sres. Ventín, Molina, Camiñez y otros literatos.

Personas de todas las clases sociales se adhieren al pensamiento de erigir un monumento al marqués de Comillas.

Calahorra.—Ha llegado para tomar parte en el anunciado mitin los señores Villanueva, Rodríguez y Canalejas.

El recibimiento ha sido entusiasta. Reina extraordinaria animación.

Jerez de la Frontera.—La Comisión de imponentes en el Monte de Piedad, dada la excitación pública que existe, acordó suspender el mitin y manifestación contra el marqués de Mochales y Moret, temiendo no fuera a originarse una perturbación de orden público.

Una Comisión ha decidido marchar a Madrid sin esperar el regreso del gobernador.

Visitará al Rey, al Presidente del Consejo, ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia y al letrado de los imponentes, señor Canalejas.

De hoy

Madrid.—Han visitado al Presidente del Consejo una Comisión de imponentes del Mon-

te de Piedad de Jerez, y otra de representantes de la industria algodonera en Cataluña.

Esta ha visitado por la mañana al Sr. Alvarado, á quien ha expuesto la necesidad de que se acuda con la mayor urgencia á proteger la exportación de los artículos producto de la industria que representan, por ser el único medio de salvarla de la ruina á que la conduciría la grave crisis por que atraviesa.

Hablaron los comisionados y el ministro de un proyecto que para favorecer la exportación tenía el Sr. González Besada; pero, respecto de ello, advirtió el Sr. Alvarado que constituyendo el proyecto expresado un aumento en el Presupuesto, tenía que ser materia á tratar en las Cortes, y por esta razón habría que recurrir de momento á otras soluciones, que él estudiará y someterá á sus compañeros de Gabinete.

Se ha dirigido un telegrama circulas á los jefes provinciales de Fomento de varias provincias, ordenándoles activen las medidas relativas á la campaña para la extinción de la langosta.

Ha sido nombrado, en comisión, jefe de la Policía en Barcelona el Sr. Millán Astray.

Provincias.

Aranjuez.—Ha llegado en tren especial el rey D. Alfonso, acompañado de los Sres. marqueses de Viana y San Román, Gasset, y otros. Fué recibido por las autoridades. El rey y su comitiva se dirigieron á cazar faisanes en el jardín del Príncipe.

Valencia.—Ha sido colocada la primera piedra para la construcción del edificio de nueva facultad de Medicina.

Arrojaron paletadas de cemento los señores arzobispo, Jimeno, gobernador civil, capitán general y rector.

El Sr. Jimeno pronunció un elocuente discurso.

Procedente de Barcelona ha llegado la plana mayor del regimiento Alcántara.

En el paraisino de la Universidad se ha celebrado el homenaje á D. Amalio Jimeno.

Se procedió á la lectura del acta de la reunión en que fueron adoptados los acuerdos referentes al homenaje dedicado por la Universidad de Valencia á D. Amalio Jimeno.

Los catedráticos Sres. Bermejo y Testor, á los acordes de la marcha de la ciudad, interpretada con timbales y clarines, descubrieron el retrato de D. Amalio Jimeno, que habrá de ser colocado en el paraisino.

Seguidamente pronunciaron discursos un alumno de la Facultad de Medicina, un profesor de Instrucción primaria y el catedrático Sr. Peset.

El gobernador civil se ha adherido al homenaje, en nombre del Gobierno.

Y el Sr. Jimeno contestó con un discurso de gracias.

Ha salido para Madrid una Comisión de estudiantes valencianos para colocar en el estandarte del regimiento Lancers de la Reina, la corona de oro y plata que acordaron dedicar al primer regimiento que, de vuelta de Melilla, llegase á esa Corte.

La ceremonia se celebrará en el cuartel donde los Lancers se alojan.

No ha podido la Comisión adelantar el viaje como habría deseado, por no estar aun terminada la corona.

Sevilla.—En el teatro Cervantes se ha celebrado un mitin de propaganda católica.

Los organizadores tuvieron empeño en lograr que el acto revistiera la importancia mayor posible.

Cádiz.—Han marchado á sus casas, unos con licencia y otros dados de alta en el Hospital, 115 soldados de los que aquí se hallan procedentes de Melilla.

Cada uno recibió cinco pesetas, con que les gratificó doña Mercedes Santa Olalla de Aramburú.

Zaragoza.—Se ha reunido la Junta municipal republicana.

Entre los reunidos existe el propósito, si el Gobierno autoriza al Ayuntamiento para nombrar alcalde, de elegir á D. Basilio Paraiso.

Se acordó que la mayoría republicana se preocupe de la transformación del impuesto de Consumos.

Salamanca.—Se ha inaugurado el sexto curso de conferencias en el Circulo Mercantil, estando enargado del discurso inaugural el diputado Sr. Sánchez Arjona, en representación del ministro de Fomento.

El tema que desarrolló fué el de política agraria, siendo aplaudido el orador en diferentes ocasiones.

Dijo que el problema agrícola abarca dos: uno agrario y otro económico social, indicando como solución al primero el perfeccionamiento del cultivo, y para el segundo exige la creación de la familia agrícola y el mejoramiento de la vida rural.

Excitó á los políticos españoles á que acudan á los pueblos rurales á esparcir sus ideas para evitar el arraigo de inhumanas propagandas en las muchas miserias.

El público que asistió á la conferencia fué numerosísimo.

Calahorra.—En el mitin de la Plaza de Toros hablaron D. Victor del Valle, jefe local de los demócratas, el abogado Sr. Gutiérrez, de Logroño; Ruiz Torre, Rodríguez y Canalejas, que hizo un hábil discurso, atacando á la reacción, que hace política de religión; hizo protestas de religiosidad, enalteció el programa de Gobierno democrático y se declaró entusiasta monárquico.

Anunció la presentación de un hijo del señor Rodríguez, candidato por el distrito, y terminó dando vivas á la libertad, al Rey y á España.

El discurso fué de tonos templados.

Los propagandistas han salido para Madrid. **Bejar.**—Ha descarrilado un tren entre Herbas y Baños, por un desprendimiento de tierras. No hubo desgracias personales.

Barcelona.—Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso municipal.

El secretario leyó un discurso explicando la trascendencia del Congreso.

Hablaron varios congresistas y el Sr. Cambó explicó los motivos por los cuales el Congreso no había tenido la solemnidad que era de esperar, debido al aplazamiento de la reforma de la legislación municipal.

Elogió el proyecto del Sr. Maura, diciendo que éste significaba que los Ayuntamientos, una vez aprobados, podrían hacerse ropa á la medida, para lo cual ahora les faltaban medios.

Terminó diciendo, que dentro de poco, España se transformará definitivamente ó desaparecerá.

MENCHETA

Minas y ferrocarril del Moncayo.

La Comisión ejecutiva de la Asamblea de Tudela, que actualmente se encuentra en Madrid, ha elevado al Sr. Ministro de Fomento, con fecha 12 del actual, una razonada instancia que reducimos á las aspiraciones en la misma consignadas, por haberla ya publicado íntegra bastantes periódicos y porque lo esencial, en documentos de esta naturaleza se consigna siempre en lo que pudiéramos llamar sus puntos concretos.

La Comisión está formada por los Sres. D. Ramón Lasantas, D. Santiago Ruiz Lería, D. Raimundo Arroyo, D. Joaquín Iglesias y D. Pedro Falces.

Las aspiraciones son las siguientes:

1.^a Que éstos, ó sean los pueblos todos de la comarca, sienten verdaderos anhelos porque cuanto antes se encaucen los cosas de modo que no se haga esperar el día, en que el Ferrocarril de Olvega á Castejón se abra al servicio público, con aquellas condiciones de seguridad, comodidad y economía que las leyes sabia y justamente persiguen y deben ser la característica de toda obra ferroviaria.

2.^a Que por ese Ministerio se exija á quien corresponda la garantía del más completo éxito, obligándole á depositar ó prestar una fianza suficiente á responder del cumplimiento de todos sus compromisos legales como concesionario, incluso el de sacar la vía de la carretera en el plazo marcado por la citada R. O.

3.^a Que así mismo se le obligue á garantizar el pago de las deudas que pesan sobre la vía en términos que hagan cesar el clamoreo constante y justo de los acreedores; y en consideración á lo que demanda sentimientos de humanidad, que deben ser atendidos con toda preferencia, se le imponga la obligación de pagar, en el primer mes de la explotación, todos los créditos de obreros y artesanos, estableciéndose por V. E. el plazo en que éstos hayan de justificar, documentalmente ó testificalmente, las cantidades que respectivamente se les adeudan.

Se ha comprobado, por fin, que la fecha en que debía estar abierto el ferrocarril al servicio público entre Castejón y Portarguillo, era la del 6 del actual. Decimos esto, porque nos fué rogada la rectificación de esa fecha cuando la consignamos en cierta ocasión. Y como en este intrincado asunto queremos que resplandezca la justicia para todos, y para nadie guardamos animosidad, dejamos al tiempo que ponga en claro cuestiones de detalle.

La concesión del ferrocarril ha sido prorrogada hasta el 31 del actual, causa por la que no ha debido poder solicitar su caducidad la Comisión, y en la instancia á que nos referimos, todos los razonamientos van encaminados, principalmente, á que el mencionado ferrocarril sea abierto cuanto antes al público con las garantías necesarias. Nos parece muy bien y apoyamos sinceramente esa petición, pero ella significa, por ahora al menos y en principio el fracaso de los fines expuestos en la Asamblea de Tudela.

Esta se constituyó, primero, para ver de armonizar los intereses de las partes litigantes, y si esto no era posible, lo cual juzgamos muy difícil desde que se inició, tratar de acabar de una vez con la cuestión sin tener ya para nada en cuenta á ninguna de esas partes. Por eso nos ha parecido mal el que esa Comisión, figurase el Sr. Iglesias.

Y por lo visto, la Comisión no ha podido conseguir aún soluciones concretas.

Y eso es lo que hace falta. También nos importa muy poco, sea el que sea quien reanude la circulación en el ferrocarril y la explotación de las minas.

Para la provincia en general, es aún mucho más importante la prolongación del de Baidés á Castejón.

Y hasta ahora se ha dicho mucho en uno y otro sentido, pero se ha conseguido muy poco práctico. Y á ello tenderán hoy y siempre nuestros modestos esfuerzos.

LA LUZ

Con mucha oportunidad y justicia llamó el Sr. Sanz la atención del señor alcalde en la sesión de ayer, respecto á lo ocurrido el sábado último con el alumbrado público.

Aquel día fué la «Eléctrica de Soria» la que nos hizo sufrir á todos el apagón; la última noche le ha tocado el turno á la «Flor de Numancia».

Es de suponer que la causa sea también de fuerza mayor, consistente en el excesivo caudal de agua del Duero. Ahora por mucho, en Agosto por poco, y así, por exceso ó por defecto, hay siempre algo que lamentar.

Las cosas no pueden continuar de ese modo y precisa que el servicio de luz tenga todas las garantías necesarias.

Y ya que se trata de corregir imprevisiones, bueno será que las bombillas de la calle estén provistas de sus correspondientes pantallas.

Van picando en historia estas cosas del alumbrado público y particular y conviene corregir de una vez toda clase de deficiencias.

En la Audiencia

Ayer se celebró en la Audiencia el juicio oral de la causa seguida en el Juzgado de esta capital contra Tomás Vega García y otro por el delito de lesión.

En el acto del juicio el Ministerio fiscal retiró la acusación que venía sosteniendo contra los procesados.

Hurto

El día 23 de Noviembre del año último registraron el hastial de la fábrica de aserrar madera que en el pueblo de San Leonardo posee Felipe Peña y Peña, los guardas de monte de dicho pueblo encontraron, entre otras maderas de legítima procedencia, 138 tablas y 3 terciados, de procedencia fraudulenta.

En el acto del juicio oral, celebrado esta mañana, el fiscal ha solicitado para el procesado Felipe Peña la pena de dos meses y un día, como encubridor de un delito de hurto.

El letrado defensor Sr. Posada alegó que las maderas ocupadas no pertenecían á su patrocinado.

Solicitó la absolución.

En el próximo número daremos cuenta del señalamiento de las causas que han de verse en breve.

Del Concejo y sus ediles

Sesión de ayer

Hay que esperar un rato, por falta de número suficiente de ediles, hasta que llega el señor Roperó.

Aprobada el acta de la sesión anterior participa el regidor 1.^o Sr. Gil, haber cumplimentado su comisión cerca de la Comisión Mixta de Reclutamiento en lo que se refiere al mozo José María Alvarez, que fué declarado soldado, cesando la instrucción del expediente que se le seguía como prófugo.

El Sr. Vicén manifiesta que conste en acta su sentimiento por haber fallecido el exconcejal Sr. Martínez.

Correspondencia oficial.—El ayudante de la 2.^a brigada de Ordenaciones, Sr. Menchero, ayer, se verificaría el marquee en blanco de varias maderas en el monte «Rivachos».

Como la fecha en que se recibió el oficio coincide con la de la expresada operación, se acuerda advertirle realice con más oportunidad idénticos avisos en otra ocasión.

El Sr. Ruiz Lería, en carta á sus compañeros, dice que la lentitud de las gestiones en el asunto Ferrocarril y minas del Moncayo, corre parejas con la índole delicada del mismo. Habla de «intereses creados» agrega que no puede profetizar nada por estar pendiente del informe técnico, y que la Comisión trabaja activamente por conseguir la anhelada prolongación.

Gree que pronto será aprobada la subasta de los productos de Ordenación en el «Pinar Grande» y se duele de la parsimonia de la Administración.

Son aprobadas varias cuentas y facturas. **Instancias.**—Son resueltas de acuerdo con sus respectivas peticiones las de D. José Rael y D. Claudio Alcalde.

Es adjudicado, de acuerdo con las ventajas que ofrece en su proposición, el concurso de coche á disposición del Ayuntamiento, al señor Barasoain por 374 pesetas.

D. Juan Brieva hacía idéntico servicio por 400 pesetas, precio de tasación.

Buegos y preguntas.—El Sr. Sanz, se lamenta de lo ocurrido en la noche del sábado con el alumbrado público, en que «Soria estuvo en tinieblas» y recuerda el cumplimiento de la condición 14 del pliego del contrato que obliga á la empresa á contar con alumbrado supletorio.

Le contesta el Sr. Vicén que enterado de lo que ocurría por causa de fuerza mayor, ordenó fuesen encendidos inmediatamente los faroles, pero se encontró con que no había tales faroles.

Rogó á la Comisión respectiva vea los faroles que faltan y que si la empresa, á la que calificó de improvisora, reincide en la falta, le impondrá la multa correspondiente.

El Sr. Sanz, insiste en que servicio tan importante sea puesto en condiciones y la presidencia así lo promete.

Corroboró el Sr. Alvarez que es vergonzoso lo que sucede.

El Sr. Roperó dice que el alumbrado supletorio no existe porque la misma empresa manifestó que para casos necesarios contaba con máquinas á propósito.

Salen á relucir los chicos rompedores de faroles como si esta fuese una razón para que aquellos no existieran.

El Sr. Vázquez manifiesta que una parte de camino al molino de Emedio se halla intrasitable por aglomeración de materiales procedentes de las obras para desviación del Arroyo de la Ciudad.

Llama la atención respecto á tal extremo, los peligros que ofrece y ruega sea puesto el camino en condiciones.

Se acuerda hacer nueva indicación al contratista de las referidas obras en el expresado sentido.

Y se levanta la sesión.

Sección religiosa.

Santos de mañana miércoles 22.—Santos Flaviano, Zenón, soldado, Demetrio, Honorato y Floro, mártires.

La Misa y Oficio divino son de la Conmemoración de la Pasión de la Imagen de Jesucristo Crucificado, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

Santos del jueves 23.—Santos Victoria, virgen y mártir, Migdonio y Mardenio, mártires Sérvulo, confesor y el B. Nicolás Factor Evaristo, Basílides, Agotopio y Gelasio mártires.

La Misa y Oficio divino son del Beato Nicolás, pastor y confesor con rito doble y color blanco.

Visita de la Corte de María.—Miércoles 22.—De la Divina Gracia en la Mayor.—Jueves 23.—De la Soledad en su Ermita, la Patrona privilegiada.

CULTOS

Se celebra Misa solemne todos los días en la Insigne Iglesia Colegial á las diez menos cuarto después de Tercia y el viernes cantada Nona.

TINTA FRESCA

La Mujer fácil.—Este es el título de la novela que Alberto Insúa, el conocido autor de *La hora trágica*, *El triunfo* y otros libros de éxito, acaba de publicar en hermoso volumen de más de 300 páginas con artística portada á dos colores, *La Mujer fácil* es al mismo tiempo que una novela galante una novela de costumbres; libro sincero á la manera naturalista, en el que su autor copia escenas de la vida licenciosa sin deleitarse en su estudio con la seguridad y la imparcialidad de un objetivo fotográfico. El amor y el dolor; la

frivolidad y el drama; el romanticismo y la realidad angustiosa se mezclan en este libro con el análisis psicológico, el diálogo pasional ó picaresco y las amplias y serenas descripciones realistas. *La mujer fácil*, sin ser un libro de tesis, envuelve una alta enseñanza moral y obliga al lector, después de distraerle con sus amenísimas páginas, á entrar en un orden de graves reflexiones. *La mujer fácil* es un verdadero acierto de Alberto Insúa.

Aprendices adelantados

se necesitan en la imprenta de este periódico.

Noticias.

Los alumnos del Seminario conciliar de Lugo, del que fué sabio y virtuoso catedrático el doctor Lago Gonzalez, obispo electo de la diócesis de Osma, le han regalado una mitra que, según los inteligentes, es una obra de mucho valor artístico.

Lea usted el aviso importante de la cuarta plana con los nuevos premios para el sorteo de 31 de Enero.

Se ha decretado por el Sr. Gobernador civil la caducidad en la propiedad de la mina titulada «El Descubido» sita en término de Olvega. Puede entablarse recurso contencioso-administrativo por plazo de 90 días.

Bordados, caligrafía y adorno.—Album, Revista ilustrada con aplicación á las artes gráficas é industrias artísticas.

Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y modas.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.

Único punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

Rogamos á cuantos se encuentren en descubierto por la suscripción del año actual á nuestro periódico, verifiquen el pago á la mayor brevedad, pues es de necesidad que así lo hagan para la buena marcha de la administración del mismo.

A la pobre mujer que hace pocos días fué mordida por un perro hidrófobo en Covalada, y que realizó un viaje á Madrid para someterse al tratamiento antirrábico, le fueron ofrecidas por el Ayuntamiento de dicha villa, y en su nombre, por un hijo, del mismo pueblo, residente en Madrid, 50 pesetas, á calidad de reintegro, puesto que Eugenia de Miguel recibe su parte en la distribución de los aprovechamientos vecinales.

Lea usted el aviso importante de la cuarta plana, con los nuevos premios para el sorteo de 31 de Enero.

El muy competente y celoso Jefe de esta, dística en esta provincia, D. Máximo Hercilla ha sido trasladado á su instancia, á la de Salamanca.

Lamentamos la ausencia del Sr. Hercilla y de seguro que en su nuevo destino acrecentará la ya brillante reputación de que merecidamente goza en el Cuerpo á que pertenece.

Nuestro querido amigo y colaborador el estudioso joven D. Bienvenido Calvo Hernández, previas reñidas oposiciones en las que ha demostrado su aprovechamiento, ha ingresado en el Cuerpo de Correos.

De todos veras celebramos el triunfo de Bienvenido y nos es muy grato poderle contar entre los nuevos oficiales encargados de tomar parte en los servicios postales.

Lea usted el aviso importante de la cuarta plana, con los nuevos premios para el sorteo de 31 de Enero.

Nuestro amigo y suscriptor de Buberós, don Simón Rubio Andrés, nos participa que en uno de los últimos días, se le ha extraviado el sello de su nombre y casa comercial, y advierte que no será atendido ningún pedido que con el mencionado sello pudiera hacerse, si no lleva la firma del interesado.

D. Justo Aldea, de Abejar, y varios suscriptores de Quintana Redonda, se nos quejan, sobre todo el 1.º, de que no recibe ningún día TIERRA SORIANA.

Idénticas quejas recibimos de bastantes pueblos. La administración del periódico pone el mayor cuidado en que no se omita ninguna feja. Sabemos que de esas faltas corren penden á la poca actividad de algunos carteros.

Estamos seguros que el digno Administrador de la Principal de Correos, de esta ciudad, reparará porque esas deficiencias sean corregidas convenientemente.

En el cepillo de San Antonio han ingresado

durante la primera quincena del actual mes 72'85 pesetas á beneficio de los pobres y 4'27 para el culto del santo.

La conferencia de caballeros de San Vicente de Paul, ha acordado entregar el día 24 á cada familia pobre acogida, una libra de bacalao y media de aceite y media libra y un cuarterón respectivamente, á cada individuo aislado.

Para estudiar, discutir y contestar un cuestionario relativo á la reglamentación de la mendicidad y remitido por el Instituto de Reformas Sociales se reunieron ayer en la Alcaldía, los presidentes de varias entidades y asociaciones. Otro día nos ocuparemos con más detenimiento de este asunto.

Aplaudimos las disposiciones del Sr. Vicén referentes al riego de las calles para evitar en lo posible la formación de *barrizales* con motivo de la persistente y casi constante lluvia durante los últimos días. Por la misma causa el caudal ordinario del río Duero ha aumentado considerablemente. Como el temporal parece haber amainado algo, creemos que ese aumento no hará tener consecuencias desagradables.

El Delegado de Hacienda D. José Bezares ha costado á la Cocina Económica 65 raciones de sopa y cocido, con motivo del aniversario del fallecimiento de su esposa (q. e. p. d.)

Ayer se celebró solemne funeral por el alma de la finada en la iglesia de La Mayor al que asistió numerosa concurrencia.

Durante la noche del domingo al lunes último fué cometido un robo en el granero propiedad de D. Eduardo Peña, en esta ciudad.

Los ladrones se llevaron, según nos informan, de 40 á 50 pesetas en calderilla, y hasta ahora no han sido descubiertos.

Esto dice poco en favor de la seguridad de las cosas y para que tales hechos, poco frecuentes por fortuna en Soria, no se repitan bueno será que las autoridades extremen la mayor vigilancia.

Se halla enferma la señora doña Bernabea Martínez. Con tan desgraciado motivo han venido á nuestra ciudad doña Jacoba García y su señora madre doña María.

La señorita Balbina Pastor ha vuelto á agravarse en su enfermedad.

Deseamos el pronto restablecimiento de ambas enfermas.

A las once y media de la mañana del domingo último y en el kilómetro 23 de la carretera de Soria á Almenar sufrió la rotura de un brazo, producida por la cox de una mula, el carretero Félix Orta, natural de Trévago. Le fué practicada la cura correspondiente en esta capital por los médicos Sres. Iniguez y Sierra.

Rasgo caritativo.—El virtuoso prelado electo de la Diócesis de Osma Dr. D. Manuel Lago Gonzalez ha donado la cantidad de 300 pesetas, á distribuir por distintas Asociaciones caritativas de esta capital.

Nuestro futuro obispo piensa ampliar esas limosnas á otras instituciones de la diócesis.

Elogiamos como se merece ese generoso proceder del Dr. Lago, que pone de relieve sus naturales y caritativos sentimientos.

Suscripción para los presos.—Suma anterior, 5 pesetas; un soriano, 0,50 ídem. Total, 5,50 ídem.

Con feliz éxito ha sido operada en Vinuesa por los médicos D. Manuel H. de la Cruz y D. Marcelino Contreras, doña Marcelina Jiménez, de 73 años de edad.

La operación, consistente en la amputación de una pierna por su tercio inferior, fué realizada sin anestesia. La paciente se encuentra bien. Reciba nuestra felicitación que hacemos extensiva á los inteligentes operadores.

Anoche salió para Zaragoza el padre Gustavo después de hacerse cargo del demente Froilán Cazcarro, fugado el día 4 de Octubre último del manicomio de Nuestra Señora del Pilar en la capital de Aragón.

El desgraciado Froilán se hallaba acogido en la cárcel de esta ciudad é ingresará de nuevo en el mencionado manicomio.

Ha sido nombrado empleado en la Sucursal del Banco de España en Soria D. Antonio Acedo Castañeda.

Han llegado: De Palencia, la Srta. Josefa Ballesteros. Han solidó: Para Madrid, el gobernador civil de la provincia D. Francisco García del Valle y el ex-gobernador de la de Teruel D. León del Río; para Barcelona, doña Gregoria y doña Perfecta Garganta.

Por telégrafo

Madrid 21 (4 t.)

Conferencia de esta tarde.

El Sr. Moret ha manifestado que mañana se celebrarán en San Francisco el Grande funerales por el rey de los belgas, Leopoldo II.

Hoy ni mañana no habrá Consejo de ministros.

El jefe del Gobierno ha negado importancia al procesamiento del concejal de Gijón Sr. Conde, quien lo fué por la autoridad militar á consecuencia de una proclama electoral.

El general Luque nos ha dicho que es inexacto piense dividir la brigada de cazadores de Madrid, llevando la mitad á Ceuta.

En breve regresará de la campaña, enfermo, el general Sotomayor.

El *Liberal* asegura que concidiendo con la vuelta triunfal de las tropas de Melilla, concederán á Weyler el tercer entorchado, y agrega:

«Somos partidarios de la supresión de esas jerarquías, pero mientras existen, nadie como Weyler merece obtenerla»

Manifiesta que debe concedérsele á condición de que siga en Barcelona donde le acompaña la fortuna.

Firma de Hacienda.—Admitiendo la renuncia de la presidencia de la Junta del Catastro al D. José Echegaray, en la que les sustituye Amós Salvador. Concediendo un crédito de 25.000

pesetas para socorrer á los perjudicados por la erupción del «Teide» en Canarias.

Melilla.—(Oficial.) Embarcó en el «Puerto Rico» un grupo de Artillería de Montaña.

Esta noche zarpa en dirección á Barcelona.

La Comisión de defensas marchó á Nador y Seluán para estudiar las posiciones.

A bordo del «Almirante Lobo» marcharon á Cartagena 200 soldados enfermos.

Madrid.—En la calle del Arenal, un caballo que tiraba de un coche particular desbocóse, chocando con un carro que marchaba en dirección contraria.

La vara del carro penetró al animal por el pecho.

El choque fué violento. El carro estrellóse contra la acera, quedando destrozado. Las mulas resultaron heridas, el caballo muerto.

Los cristales de una tienda próxima fueron rotos. Gran pánico entre los transeuntes; algunos libraronse de morir aplastados.

El cohero y el carretero, ilesos.

Dicen de Alicante que se rumorea allí embarcó en transatlántico «Villareal» la viuda Stéheinel, pero nadie ha podido comprobar la exactitud de la noticia.

Mencheta

Rayos X.-Electroterapia.-Inhalaciones de ozono, conforme á los últimos adelantos científicos

DE **ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN**

Gran premio de S. M. la Reina Regente Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

Gal viva se vende en la fábrica de Materiales de construcción, de Bruno Muñoz é hijo. Avisos: Almacén de dichos materiales, Plaza de Aguirre, 4. (Soria.) 12

Almanques del Corazón de Jesús

Se venden en

TIERRA SORIANA COLLADO, 9

Tip. TIERRA SORIANA, de José Saénz.

él, pero me engañaba; aquella mujer debía ser el soplo del infierno que tornara en ceniza mi corazón.

Sali de su casa y me encaminé hacia la orilla del mar, en donde me esperaban mis compañeros, firmemente resuelto á arriesgarlo todo por complacer á mi querida Guadalupe.



Su mirada se tornó triste, y de vez en cuando sus hermosos ojos se dirigían hacia el brik, con cierta especie de terror.

La pobre niña ignoraba entonces la ocupación degradante y criminal del que amaba, ó al menos no tenía razón de ella, pues en los pueblecillos de las costas de América, el tráfico de negros es mirado, por lo general, como un comercio corriente que castiga la ley, sin que puedan explicarse la razón.

Aquella noche, á primera hora, debíamos reunirnos los tripulantes del *San Telmo* sobre las rocas de la ribera para convenir el día de la partida.

Guadalupe, viendo que me disponía á partir, se puso en pie, y arrimándose á la barandilla de la azotea, me hizo una seña para que me acercara.

Entonces me miró fijamente con expresión dolorosa, y me dijo bajando la voz:

—Dime, Pancho; pero la verdad; te lo pido por el amor que te profeso; si los ingleses del bergantín hubiesen saltado sobre la cubierta de tu buque, ¿qué te habrían echo?

Entonces, casi creo que no me hubieras vuelto á ver más—le respondí, admirado de la pregunta y de la manera de hacerla.

—¿Por qué?

—Porque me hubieran ahorcado.

Guadalupe cerró y abrió los ojos repetidas veces con rápidos movimientos nerviosos; sus rojos

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

DE CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acedo, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo. BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios. ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas. GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas, medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espátulas, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias, etc. Armás de todas clases y artículos de caza. EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjase bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que este para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

OSRAM



La SUPERIORIDAD reconocida a la lámpara OSRAM sobre todas sus similares es por

- 1. La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado).
2. La robustez de su filamento, no igualada por ninguna otra.
3. La blancura y brillantes de su luz, la cual no decrece un 4 por 100 después de 1.000 horas de funcionamiento.
4. La larga duración (1.000 horas, única lámpara que luce tanto tiempo).

La lámpara OSRAM. De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad. La lámpara OSRAM, intensiva, de 100 a 1000 bujías, sustituye con mucha ventaja los arcos voltaicos.

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA. León Ornstein.-Madrid MARIANA PINE-DA, número 5.

MAQUINARIA Y MATERIALES PARA INSTALACIONES. Almacén más importante en España en el ramo de electricidad.

Boletín de suscripción.

D. residente en se suscribe por al periódico TIERRA SORIANA.

de 1909. (Firma)

Cótese, y una vez extendido y firmado, remítase en sobre abierto, franqueado con un cuarto de céntimo al Admón. del periódico; Collado, 3, SORIA.

AVISO IMPORTANTE

TIERRA SORIANA

Es el único periódico alterno de la provincia.

Precio de suscripción: CUATRO PESETAS AL AÑO

Este periódico es completamente independiente y de gran información.

Con objeto de corresponder al gran favor que el público nos dispensa, combinamos un nuevo e importante sorteo de regalos, que se celebrará el 31 de Enero de 1910. Dicho sorteo se compondrá de

Un reloj de bolsillo, una petaca, una cartera, un bonito lapicero de metal, un cortaplumas, 15 novelas para 15 premios distintos y 10 estuches de papel y sobres.

En junto 30 premios, que desde luego corresponderán a los 30 suscriptores que lleven los números que salgan premiados.

Regalaremos también a cuantos se suscriban a TIERRA SORIANA todos los folletines que van publicados de la preciosísima novela LA CARIDAD CRISTIANA, que valdrá más que el triple del precio de suscripción, una vez terminada.

También daremos gratis nuestro periódico hasta el día 1.º de Enero de 1910, a cuantos hagan la suscripción para el próximo año.

Durante el año 1910, celebraremos varios sorteos de regalos entre los suscriptores, siendo el primero el del día 31 de Enero.

Deben tener en cuenta cuantos deseen suscribirse a nuestro periódico, que es el único que se publica tres veces por semana, y que solo cuesta la suscripción por TODO UN AÑO CUATRO PESETAS.

Publica gran información, y nos proponemos introducir grandes mejoras. Por NUEVE pesetas daremos la suscripción de todo el año a nuestro periódico y un Reloj de bolsillo. El que no quiera el reloj solo pagará CUATRO pesetas.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios a prima fija FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Table with financial data: Capital social, Inversiones y fondos disponibles, Reservas, Sinistros satisfechos.

DOMICILIO SOCIAL. Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 6º 4. Comisión principal de la provincia, Plaza de Acedo, 16. Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Junio de 1909.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, ha trasladado a San Lorenzo, 2, SORIA. Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias, belgas, roedores, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torne. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua. Piedras francesas de la Ferté y Dordona. Las obras se hacen a precios convencionales y a jornales, éstos a seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.



Houlder Line Ltd

Servicio rápido a la República Argentina. El 21 de Diciembre saldrá del puerto de Bilbao para Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasajeros de 1.ª y 3.ª clase; el magnífico vapor correo Southern Cross

Precio del pasaje en 3.ª clase 201 pesetas. Los vapores de esta línea, dotados de la clase de comodidades, cuyo espléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan trasbordos en ningún puerto intermedio. Para más informes dirigirse a su consignatario en Bilbao

Carlos Maruri, Estación, 4

Importante.—Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años pueden embarcar en Bilbao sin ningún inconveniente, con lo que evitan las molestias del viaje a Burdeos así como los gastos extraordinarios y riesgos consiguientes.

Hernias PEDRO RAMÓN

Ortopédico-especialista en Medicina y Cirugía. Hdo. por las Reales Academias de Medicina y Cirugía. Tratamiento privilegiado. Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbos-abdominales, histerismo, reducción del vientre, etc., sin la intervención quirúrgica que las maravillas del Centrífugo Celusor, Placa central, hipogástrica y reductor Ramón hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gases. Pídase gráfico notabilísimo y humanitario opúsculo que regalamos, ó acúdate a este despacho: CARMEN, núm. 38, piso 1.º.—Barcelona. Nota.—Esta casa no tiene tienda ni sucursales, como algún vicio al presentarse la ocasión afirma; los Sres. Médicos harán bien en advertirlo a los clientes que a este despacho dirijan.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoñas, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc. Además se hacen cuadros-pantones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil o nácar, todo en cabello, a precios sumamente económicos. También se alquilan pelucas, barbas y toc para teatros y disfraces. Compra y venta de cabello. Marqués del Vadillo, 2. Soria. POLIQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA. Desinfección antiseptica.

labios palidecieron y su frente tersa y brillante se cubrió de una palidez extraña. —¿Qué tienes?—la pregunté con interés, temiéndole que le diese un vahído. —Nada, nada,—respondió,—no tengo nada, pero quiero una cosa. —Siempre que yo pueda concedértela... —¡Oh! ¡Si puedes! ¡Si puedes!—me respondió con precipitación. —Entonces, habla. —Quiero que no pises la cubierta de ese maldito buque, que en tanto riesgo pone tu vida. —Pero adviértelo...—le dije. —Quiero—continuó sin dejarme acabar—que no salgas del pueblo; quiero en fin tenerte a mi lado. —Romper con mis compañeros tan bruscamente casi imposible—le dije aturdido por sus exigencias, tan extrañas a su carácter. —Nada hay imposible cuando se ama; tú me lo has dicho mil veces. Si me pidieras la vida, yo te la daría. Yo sólo te pido que no arriesgues la tuya. Ya ves que eso no es pedir nada. —Piensa que no soy aún bastante rico, y que dos años más pueden doblar nuestra pequeña fortuna. —¡Bah! Yo te guardo cerca de mil onzas de oro. Somos los más ricos del pueblo. ¿Para qué queremos tanto dinero? —Quedándome, me expengo a un rompimiento con mis compañeros—volví a decir.

—Y marchándote pierdes mi amor, porque a tu regreso me hallarás muerta. Había tal energía en sus palabras, conocía yo tan a fondo aquel corazón ardiente é impetuoso que no abrigué duda alguna de que cumpliría la fúnebre promesa que me hacía. La súplica de la mujer que reina en nuestra alma tiene un imperio irresistible sobre nosotros. Yo, padre mío, amaba a Guadalupe con toda la vehemencia del primer amor. Tenía veinticuatro años y sólo había amado a mi madre. Le ofrecí quedarme a su lado, y entonces, estrechándome la mano y dejando correr dos hermosas lágrimas por sus mejillas, me dijo con apasionado acento. —Corre, Pancho; rompe los lazos que te unen con ese maldito buque y sus tripulantes, y torna para no separarte nunca de mi lado, para ser mío siempre. Aquella niña encantadora se había apoderado de mi voluntad. Yo la miraba como al ángel de salvación que que en mitad de mi vida de crímenes venía a tenderme una mano amiga para salvarme del mal y conducirme al camino del bien. Yo era un criminal entonces, y lo soy doblemente ahora, porque la fatalidad me ha empujado siempre, a pesar mío, hasta el abismo: pero presentía el bien y lo buscaba. Creía que Guadalupe podía conducirme hacia